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执教满月，专访山东男篮主帅王晗

牵手三十天，相看两不厌

记者 刘瑞平

选择牵手，水到渠成

2018年，王晗时隔4年重归吉
林，出任主教练。在接下来的4个赛
季，他带领的吉林队都打进了季后
赛。尤其是上个赛季，王晗率领单外
援的吉林队在季后赛首轮，横扫争
冠热门北京队闯入八强，一举奠定
了他的江湖地位。而他赛后的一段

“灵魂之舞”，也令球迷津津乐道。
赛季结束后，王晗与球队合同

到期，不再续约。山东队也正在寻找
新的主帅人选，双方最终牵手，这也
是王晗第一次作为主教练执教吉林
之外的球队。

当初，山东队在决定更换主教
练时，做了很多考量，多位知名教练
进入球队视野。这其中有外教，也有
名帅。经过综合考虑，最终年富力强
的王晗脱颖而出。

“山东队希望能取得更好的成
绩，我也希望能有所突破，在这一点
上，我跟俱乐部的目标是一致的，所
以我选择了执教山东队。”谈及初
衷，王晗说。

山东队需要成绩上的提升，而
王晗需要更大的舞台，双方牵手，是
水到渠成。

山东男篮重归高速，俱乐部的
期望不仅是进入季后赛，进入八强
才是最低目标。

很显然，这对王晗是一个挑战。
要知道，在王晗执教吉林的4个赛季
期间，山东队更换了3名主教练，也
只有巩晓彬在2020-2021赛季实现
了这一目标。

“我现在还没有设定具体的目
标，只想着带领球队一场一场地拼，
发挥自己的水平，相信经过全队的
努力，最终可以取得理想的成绩。”
王晗说。

执手相看，如此陌生

因为曾在青岛4年，王晗对山

东有些熟悉，比如山东男篮前主
帅巩晓彬和现在山东队中的焦海
龙。

但当他真正到来才发现，这支
球队与印象中还是有很大的差距。

最近几年，吉林队与山东队屡
次交手，没有正牌中锋的吉林队总
是在内线吃亏，那时候王晗一定羡
慕山东队内线的厚度。

但当他开始执教这支球队，山
东队强大的内线在他的战术体系中
并不都是加分项。

“通过这一个月的训练，我认为
球队的对抗能力很强，各个位置上
的球员实力都很均衡。但这支球队
的弱点也很明显：速度慢，技术粗
糙，运动中处理球的能力有欠缺，远
投命中率较低。”王晗说。

了解吉林队的人都知道，山东
队的这些弱点，恰恰是吉林队的优
点，从王晗在吉林队打球的时候就
是这样，球员战术灵活、远投准、速
度快。

这对王晗又是一个挑战。
山东队与吉林队是完全两个风

格的球队，而且成年球员很多技术
特点已经定型，要想改变他们的打
球方式，并不是一件容易的事。

“这些天，我一直在观察，与队
员们的沟通也很顺畅，同时进行了
一些针对性的训练。我希望队员们
在保持原有特点的基础上，处理
球的时候能够更合理一些，多打
少的时候办法能够更多一些。总
之一个要求，就是打得更聪明一
些。”王晗说。

这些年，山东队也一直试图转
变自己的打球方式，但效果并不理
想，在与打“小球”的球队交手时没
少吃亏。而王晗曾经执教的吉林队，
正是打“小球”的代表。从这个意义
上说，王晗的到来，正好可以弥补球
队的弱项。

但谁都知道，这对将帅双方都
是一个考验。主教练需要了解球员
的特点和潜能；球员需要消化主
教练的意图，改变自己的思路，在
打出执行力的同时还不能丢掉自

己的优势。
这需要妥协，更需要智慧。

阵容稳定，期待强援

在这个联赛间歇期，很多球队
的人员都发生了改变。

教练方面，浙江、深圳、北京、吉
林、山东、同曦、四川、青岛等队都更
换了主帅，而更换的后果之一，就是
球员的流动。

变动最大的，当数山东队的同
省兄弟青岛队。刘维伟走马上任以
来，球队的主力阵容几乎流失殆尽。

而山东队还是一如既往地稳
定。

目前，除了确认离队的丁彦雨
航、司坤和马光翰，以及转任助理教
练的李敬宇，山东队上赛季的主力
阵容基本完整。

在训练场上，陶汉林正在积极
减肥，效果不错。随着朱荣振回归，
山东队四大内线陶汉林、贾诚、朱荣
振、焦海龙阵容齐整。

虽然丁彦雨航转会上海和可兰
白克租借山东的谈判还在进行中，
但可兰白克还是早早来到了山东
队，开始随队训练。在一周多的时间
内，他很快融入了球队，训练中也与
队友积极互动。

作为一名经验丰富的老将，可
兰白克的到来让山东队在小前锋
这个位置上有了更多选择，他在
防守中的积极态度，也会为山东
队带来不一样的气质。而且，可兰
白克的远投也有一定威胁，上赛季
四分之一决赛时，正是他投进3个三
分球，才让上海队在第一场比赛中
逆转取胜。

防守、远投、拼劲，是目前这支
山东队所欠缺的，又是可兰白克能
够带来的。

此外，上赛季结束后，山东队就
一直倾向于将高诗岩留下，如今，辽
宁队也有意促成这笔交易。既然有
了开始，就会向好的方向发展，如果
高诗岩能如愿加盟，对山东队将是
一个好的消息。

在王晗的战术体系中，高诗岩
具有非常重要的作用。

山东队缺一个好的一号位，但
高诗岩的作用不仅仅是控球和投
篮。防守积极、速度快、头脑灵活、拼
劲足，有时还有三分球，这些正是王
晗对山东男篮的新要求，而高诗岩
是能够将这些要求贯彻到位的最佳
人选。

目前，双方的谈判还在继续，高
诗岩留队概率很大，王晗对此有所
期待。

按照设想，山东队新赛季肯定
要有所补强，但他们希望得到的是

“即插即用”型球员，或者具有发展
潜力的年轻球员，从目前的市场看，
这样的球员并不多。

此前，坊间也有很多著名球员
前来试训的传闻，但真正来队的只
有广东队的射手王薪凯，但他的对
抗能力离山东队的要求还有一定距
离，已经离队。

在年轻球员中，张新宇、赵仕浩
已经随队训练多日，留队问题不大，
山东旧将张辉也有望回归。

其实，山东队能补充的力量也
就这些了。

很多山东球迷对王晗的到来是
寄予厚望的，比如他可以利用他的
人脉签下几名吉林旧将。对此，王晗
也有清醒的认识：“有些球员确实可
以帮助山东队，但引进球员是个很
复杂的过程，我们还是要着眼于内
部挖潜。”

好消息是，山东队除了正在康
复的王汝恒和刚刚手术的文雁
行，其他球员身体状况良好。球队
五月初集训以来，体能训练一直
抓得很紧，一支稳定的球队，是新赛
季的基础。

“走了丁彦雨航，来了可兰白
克，再加上朱荣振回归，队伍实力变
化并不大。高诗岩入选国家队，最快
也要一个月后归队，即使谈判顺利，
也要缺席很长时间的训练。我们当
前的任务，还是练好内功，等人员齐
整了，我们再打打比赛，检验一下训
练成果。”王晗说。
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王晗与山东队的融合之路刚刚开始。 IC photo

6月10日，王晗首次与山东高速男篮会合，带队进行了第一堂公开课，他说，需要对这支球队进行了解。
如今，王晗执教已经“满月”，他说还需要对这支球队重新认识。
作为联赛间歇期的热门教练之一，王晗选择来山东执教，想必也是下了很大的决心。他希望通过接下来这几个月的磨合合，山

东男篮的风格能有所改变，在新赛季具有更强的战斗力。
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